

Sehingga menurut analisis peneliti, berdasarkan pemaparan di atas bahwasannya para santri dan pengurus pondok Al Fithrah, pada umumnya sudah faham terhadap prinsip-prinsip teologi dalam memberlakukan atau berinteraksi dengan lingkungan. Prinsip tersebut adalah prinsip ajaran Islam yang paling mendasar, yaitu tauhid. Sehingga implikasi dari tauhid tersebut muncul rasa syukur dan ibadah kepada Allah melalui hubungan baik dengan alam dan kebersihan.

B. Aplikasi Teologi Lingkungan Terhadap Aspek Kepedulian Lingkungan di Pondok Pondok Al Fithrah

Secara umum kegiatan-kegiatan di luar pembelajaran pondok Al Fithrah mencerminkan sikap peduli lingkungan. Perilaku peduli lingkungan di pondok Al Fithrah secara umum dapat digambarkan dalam beberapa bentuk. *Pertama*, nama pondok pesantren sendiri adalah Al Fithrah yang berarti bersih, suci. Mungkin tujuan Romo Yai memberi nama pondok Al Fithrah agar pondok tersebut bisa menjaga kebersihan lingkungan, sehingga tercipta suasana bersih. Selain itu, pakaian wajib di pondok Al Fithrah adalah jubah putih, yang mana warna putih sendiri melambangkan suci, bersih. Karena warna putih identik dengan warna yang cepat kotor atau jika kena kotoran akan terlihat jelas. Karena putih dan kotor sifatnya kontras. Jadi, diharapkan semua pengurus pondok pada umumnya dan santri pada khususnya, dapat selalu menjaga kebersihan lingkungan, terutama diri sendiri.

Selain memotivasi, pondok juga membiasakan santri untuk melakukan kerja bakti membersihkan pondok. Jika santri putri bersih-bersih pondoknya setiap minggu ke-3, yang mengkoordinator ketua pondok putri sendiri. Sedangkan di putra setiap minggu pertama. Yang mencetuskan kegiatan bersih-bersih pondok ini kepala pondok sendiri. Istilahnya *roan kubro*. Kemudian, selain aktifitas-aktifitas kebersihan lingkungan yang dilakukan oleh santri dan pengelola pondok Al Fithrah, bentuk aktifitas kebersihan lingkungan juga dilakukan dengan masyarakat, yakni kerja bakti di sekitar pondok satu bulan sekali ketika mau acara minggu awal.

Untuk tempat sampah sendiri, pondok Al Fithrah bisa dikatakan sebagai pesantren yang memiliki tong sampah paling banyak. Karena setiap halaman depan kamar ada tong sampahnya. Sementara untuk pengolahan sampah masih belum maksimal. Akan tetapi, sudah memiliki program berkelanjutan terhadap sampah. Yakni meskipun tidak langsung dipisah berdasarkan tempat sampah yang terpisah. Akan tetapi, dibelakang, ditempat pembuangan sampah sementara, antara sampah plastik dan non-plastik dipisah. Di kantor pondok Al Fithrah juga sudah mempunyai alat penghancur kertas sendiri. Sementara, kiat mengurangi sampah plastik di Al Fithrah dilakukan dengan selalu menggunakan gelas yang bisa digunakan berulang kali saat minum.

Aspek di atas, berdasarkan analisis peneliti sudah sesuai dengan aspek konservasi pada umumnya, yakni perlindungan terhadap proses-proses ekologi yang penting serta perlindungan terhadap sistem-sistem penunjang kehidupan. Karena sekecil apapun bentuk kotoran dilingkungan kita, suatu saat akan

menumpuk dan mengakibatkan pencemaran lingkungan. Di antaranya menyebabkan banjir dan pencemaran udara.

Kedua, dikalangan pondok Al Fithrah juga menanamkan budaya “*nandhur*”. Oleh karena penghuni pondok banyak dan semuanya membutuhkan oksigen, maka untuk mengatasi hal tersebut. Di Al Fithrah di adakan kegiatan penanaman pohon disekitar pondok, dihalaman-halaman kosong. Selain itu, di masing-masing depan kamar dikasih tanaman dalam bentuk pot-pot.

Di pondok juga sudah melaksanakan kegiatan penghijauan setiap bulannya, berupa pemotongan rumput, penanaman kembali tanaman yang sudah mati, dan setiap bulannya ada pengontrolan dari pihak penghijauan. Mengenai tanaman, di Al Fithrah memiliki bank tanaman sendiri. Yakni ketika tanaman sudah memiliki tunas, tunasnya dipotong, diganti ke polibek baru dan di taruh di bank tanaman tersebut. Selain pengembangbiakan tanaman dari tunas-tunas tumbuhan yang sudah ada, tumbuhan di bank tanaman ada juga sumbangan dari para jamaah. Selain itu, alam bank tanaman ini, bukan hanya tanaman-tanaman baru yang ada di dalam. Akan tetapi, jika di taman ada tanaman yang tidak sesuai dengan tanah atau cuacanya maka diganti dengan tanaman yang lain dari bank tanman tersebut dan tanaman yang tidak cocok tadi di taruh di bank tanaman tersebut sampai menemukan tempat yang cocok. Di pondok Al Fithrah putra juga ada tanaman toga, khususnya di area pondok putra, yakni di sebelah timur agak keselatan masjid pondok Al Fithrah. Akan tetapi, sebagaimana program kerja kedepan, pengadaan tanaman toga di pondok Al Fithrah tidak hanya diberlakukan di area pondok putra, akan tetapi di area pondok putri juga.

Penggunaan AC pada umumnya digunakan untuk mengurangi rasa panas dalam ruangan. Akan tetapi, lain halnya di pondok Al Fithrah, untuk mengurangi rasa panas karena sinar matahari yang masuk keruang belajar maupun kamar yaitu dengan mengurangi penggunaan kaca dan AC, serta menggunakan tanaman gantung di atap kamar.

Aspek di atas, berdasarkan analisis peneliti sudah sejalan dengan aspek perlindungan terhadap keanekaragaman genetik manusia dan tumbuhan. Perlindungan terhadap keanekaragaman genetik manusia karena dengan jumlah santri yang lebih dari dua ribu jiwa, dan semuanya pada membutuhkan oksigen maka dengan dilaksanakan penghijauan di pondok Al Fithrah dapat menambah pasokan oksigen. Selain itu, dengan mengadakan bank tanaman juga membantu melestraikan keanekaragaman hayati. Selanjutnya hal ini juga sejalan prinsip *reduce*, yakni upaya menanam pohon untuk menyerap gas karbon dioksida yang ada diudara.

Ketiga, manajemen energi listrik di Al Fithrah waktu pagi setelah sholat shubuh, listrik harus mati sampai sore hari. kemudian pada malam hari pukul 23.30 WIB, waktu tidur malam lampu juga harus mati. Di pondok Al Fithrah setelah isya' ada pembelajaran malam, setelah pembelajaran malam tersebut, semua lampu kelas harus mati. Kemudian kran kamar mandi jika malam hari harus mati.

Aspek ini sejalan dengan pemanfaatan sumberdaya alam secara berkelanjutan. Mengingat sumber energi yang kita gunakan terbatas, sehingga

menghindari pengeksplorasian dan pengeksplotasian energi yang melebihi kebutuhan semestinya, kalau bisa dihemat sebaik mungkin. Sekaligus sejalan dengan prinsip *reduce*, yakni memakai listrik seperlunya dan hemat dalam penggunaan air.

Dari berbagai aspek di atas, pondok Al Fithrah sudah melaksanakan AMDAL (Analisis Dampak Lingkungan), yakni kegiatan identifikasi dampak dan memperkirakan dampak. Misalnya mengidentifikasi dampak pembuangan langsung limbah air wudhu terhadap ekosistem di sungai, memperkirakan dampak banyaknya jumlah jiwa sehingga dibentuk penghijauan.

Berdasarkan analisis peneliti terhadap aspek-aspek kepedulian lingkungan di atas, maka sudah cukup mewakili bentuk pengaplikasian pemahaman teologi terhadap lingkungan.